





duda que del fecundo concurso y del abrazo de estas dos labores incesantes de la ciencia moderna brotará la deseada solución, que pacificará este brillante período de investigaciones y de contiendas, que se llama la «Controversia Arya.»

El Sr. Antón fué muy felicitado. Después se procedió a la repartición de premios a los alumnos.

El señor ministro de Fomento, que estuvo muy liberal, pronunció en seguida breves y elocuentes palabras significando cuál es, a su juicio, la misión de los catedráticos y de los discípulos.

Dijo que deseaba que la democracia llegara hasta la instrucción pública.

Después declaró abierto el curso académico de 1895-96, y con esto se dió por terminado el acto.

## El agua turbia

Seguimos igual que ayer y que anteayer. Los grifos continúan arrojando barro en vez de agua, y en las calles, al rededor de las fuentes de viajes antiguos, gran número de domésticas y de domésticos *espera vez con el cantarillo* en la mano o debajo del brazo. Envarias partes, como al rededor de la fuente que hay en la afuerza a la calle de Alcalá, de las calles de San Miguel y del Caballero de Gracia, la servidumbre forma enorme círculo en torno de la fuente, semejante al que hacen las niñas en el Prado cuando juegan a la *rueda más hermosa*.

Varios agentes de policía urbana impiden—en lo posible—que se armen escándalos y procuran organizar por turno riguroso a los servidores de Neptuno.

La fuente de la calle de Arlabán contaba anoche a las once la friolera de ciento catorce guardianes botujistas.

En la plaza de Pontejos formaban la cola unas trescientas personas. Hubo bastantes broncas, y algunos individuos e individuos fueron llevados a la prevención por escándalo en la vía pública.

Allí también llegó un joven correctamente vestido con chaquet, sombrero de paja y su botijo en la mano, y pretendió adelantarse a llenar; como un aguador no se lo consentiera, se armó una bronca fenomenal, dando por resultado el que el joven saliera chapuzado.

Otra bronca monumental hubo en la fuente de San Antonio de los Portugueses por haber querido un guardia municipal hacer una mala pasada a los concurrentes.

Habia visto a una sirvienta no mal parecida, la cual suplico con voz insinuante que otorgara preferencia a su botijo. El dependiente del Ayuntamiento se dejó seducir; cogió el botijo, y atropellando el *sacrosanto derecho* de la multitud intentó llenar antes que nadie. Entonces el pueblo soberano promovió tan fuerte escándalo, que el guardia desistió de su propósito.

Las fuentes del Retiro se vieron tan concurridas como las del centro de la población.

En fin, que sin que las autoridades procuren poner remedio, las fuentes de Lozoya, nos suministran un agua barrosa, turbia, muy turbia, aunque no tanto como los negocios de la Casa de la Villa.

## La próxima quinta

Firmado ya por la Reina el decreto anticipando al 18 de Octubre la fecha para fijar el cupo del actual reemplazo, y el 26 del mismo mes para la reconcentración de los mozos en las zonas y dar principio a las operaciones de la saca por las comisiones receptoras de los cuerpos, en el ministerio de la Guerra se están llevando a cabo los trabajos para determinar el número de hombres que han de ser llamados a filas para las atenciones de los ejércitos de la Península y Ultramar.

Pero como para dar término a estos trabajos se hace necesario conocer detalladamente la situación y distribución por reemplazos de los individuos que pasen en los cuerpos la revista de Octubre, por hoy sólo puede asegurarse que el número de hombres que se pide será el preciso, no sólo para atender a las necesidades del servicio, sino también a las eventualidades de la campaña.

Puede, sin embargo, presumirse que, dadas las exigencias de aquella, será preciso señalar un cupo que, seguramente, no bajará de un 50 por 100 más del ordinario.

## Extranjero

### El conde Ito

Desde que terminó la guerra chino-japonesa, el primer ministro del mikado y uno de los firmantes del tratado de Simono-Seki, es el hombre más impopular del imperio.

El partido militar no le perdonará nunca el haber impedido con sus consejos la marcha triunfal del ejército japonés hacia Pekin y suscripto las condiciones impuestas por Rusia, Francia y Alemania.

A nadie extraño, pues, la noticia comunicada por el telégrafo de que había sido víctima de un atentado de asesinato que trató de realizar un fanático, miembro, como el agresor de Li-Hung-Chang, de una sociedad secreta anti-europea.

No se tienen detalles del suceso; el telégrafo se limitó a decirnos que el agresor estaba preso, y debe suponerse, en vista del silencio de los corresponsales, que la herida del conde Ito no reviste gravedad, si resultó herido.

## Tribunales

### Una quiebra

En la sala segunda de lo civil de la Audiencia se vieron dos incidentes, promovidos en la quiebra de «Hijo y sobrinos de Villodas».

El primero versaba sobre el arresto de los quebrados, y en él, el Sr. Dato, abogado de la

Sindicatura de la quiebra, sostuvo que debía subsistir el arresto.

El Sr. Serrano Echevarría, a nombre de su defendido, D. José Villodas, creía que no puede subsistir el arresto, porque el Código de comercio actual ha derogado en lo sustantivo al antiguo Código, y, por lo tanto, el arresto; y citó en apoyo suyo y de la doctrina que mantenía, una sentencia dictada en idéntico caso por la Sala primera de lo civil de esta misma Audiencia en los autos de quiebra de D. Simón Mayer en el año 1893.

Refiriase el segundo incidente al embargo que el Juzgado de la quiebra había decretado contra los bienes propios de la esposa de uno de los quebrados.

Sosteniendo el letrado Sr. Lladó que el embargo de las rentas era impropio e injusto, y no podía aceptarlo para el resultado de la quiebra, porque se trata de bienes parafernales, que nunca se concedieron en propiedad ni en administración al marido, y además porque la esposa no había disfrutado poco ni mucho de los bienes de la casa quebrada para ninguna de sus atenciones.

El Sr. Dato mantuvo con gran habilidad el acuerdo del Juzgado.

La Sala tiene la palabra.

Espéranse sus resoluciones con gran interés.

## Noticias

Dice *El Liberal*:

«A petición de la familia y previa certificación facultativa, ha sido sometido a observación el docto catedrático de la Universidad Central, que sucedió en la cátedra al Sr. Castelar a virtud de oposición, D. Manuel Pedrayo Valencia, algún tanto delicado de salud en los últimos años por exceso de estudio.»

Desde hace meses salía a paseo por la calle de Alcalá y Puerta del Sol, de frac, de hongo y sin camisola, y hace breves días, en un templo de esta capital quiso controvertir un asunto teológico con un predicador, hallándose éste en el púlpito.

Notándose en él cada día mayor desarreglo mental, si bien tranquilo en sus proceder, hubo necesidad de someterlo a reconocimiento facultativo de dos catedráticos de la facultad de medicina, compañeros suyos, y han observado que para su curación se necesita someterle a determinado régimen, y en virtud de certificación facultativa se halla en observación para trasladarle a una casa de salud.

El Sr. Pedrayo, como profesor, es considerado como uno de los primeros maestros de historia y pertenece a una distinguida familia de Orense.

La colonia gallega se interesa mucho por su salud, y en Madrid, donde es muy conocido, se desea su pronta curación.»

En la calle del Divino Pastor, una agraciada joven, Francisca Sierra, disparó dos tiros contra su amante, porque éste la había abandonado.

Le amenazó en distintas ocasiones, prometiendo vengarse de él, si con ella no cumplía la palabra de matrimonio que le había dado.

El amante, Andrés Requena, despreciaba las amenazas de su antigua novia, hasta que ayer Francisca demostró que es mujer que cumple lo que promete.

—Dudas que no soy capaz de matarte? pues ahí va eso—dijo Francisca a su exnovio, disparándole dos tiros con una pistola.

Afortunadamente, Andrés consiguió desviar la dirección de los cañones de la pistola, resultando ileso de la agresión.

Francisca fué detenida y conducida a la delegación de vigilancia del distrito.

En el término municipal de Yallecas, unos muchachos vieron flotando en un arroyo el cadáver de un niño recién nacido.

Dióse conocimiento de lo ocurrido al juzgado. El cadáver de dicho niño tenía destrozado un brazo y una profunda herida en el cuello, que se supone fué causada por las ratas.

Una anciana de sesenta y seis años de edad, llamada Pilar Rodríguez, sufrió ayer por la mañana una grave caída en la escalera de la casa número 19 de la calle de Gravina, sufriendo heridas de consideración en la cabeza y fractura del brazo derecho.

En muy mal estado ingresó en el Hospital de la Princesa.

Ayer, a las cinco de la tarde, un ciclista que a todo correr cruzaba la calle de Sevilla, sin poder detener la máquina, chocó con un carruaje.

El ciclista, afortunadamente, resultó ileso, pasando el coche por encima de la bicicleta, causando algunos desperfectos.

### Vacantes

Las plazas de Secretario y auxiliar del Ayuntamiento de Cenicete (Albacete) dotadas con 999 y 500 pesetas respectivamente. Plazo, hasta el 30 del actual.

—La Secretaria del de Lupiana (Guadalajara) con 750 pesetas; hasta el 12 del corriente.

### Comité sueroterápico

La causa del suero antidiférico está asegurada; nadie, salvo algún extravagante, discute su eficacia.

En cambio recelase de los manejos de los charlatanes, y Behring y Roux proclaman la necesidad de constituir un comité internacional que impida abusos y fraudes, extendiendo sus investigaciones a otros medicamentos similares. Lo propio piensan nuestros amigos del Instituto bacteriológico de Madrid.

El doctor Ferranini propone que ese comité se establezca en Suiza para no despertar celos; añade que serviría de base a un Congreso médico internacional permanente.

En Valencia circulan desde hace algunos días billetes falsos de 100 pesetas.

Los buzos que hacen trabajos para el salva-

mento del casco del vapor *Carpio*, han encontrado un gran criadero de esponjas entre Huelva y Bonanza.

Un tren de mercancías que hacía maniobras en la estación de Córdoba, arrolló a una joven que intentó pasar la vía, dejándola muerta en el acto.

El palacio de la Diputación provincial de Ciudad Real ha sido embargado por débitos a la Hacienda.

### Duendes en un convento

Dice un colega de anoche: «Esta mañana se personaron en el edificio conventual el secretario del obispado, Sr. Diego; el coronel Sr. Morera, y el sargento del cuerpo de Seguridad Sr. Pérez, acompañado de un albañil.

Este, por disposición del secretario y el coronel, dió varios golpes en diferentes puntos del convento, entre otros por la parte exterior que da al cementerio, y después de producirse varios ruidos exactamente iguales a los que venían escuchándose en días anteriores, parece se ha descubierto en principio el autor de los ruidos.

Se dice, y nosotros no hacemos más que reproducir lo que se contaba de público, que no es ajena a estos ruidos alguna de las personas que habitan en el hotel inmediato.

Se dice como muy seguro que entre alguno de dichos habitantes del hotel y algún dependiente del monasterio hay relaciones de inteligencia.

Se asegura que los ruidos se reproducían a fin de obligar a las madres a abandonar el edificio y trasladarse a otro, para que cierta persona, que no es de dentro del hotel, pudiera aprovecharse de esta circunstancia para hacerse con el convento por poco precio.

También se dice que hace bastante tiempo se produjeron ruidos parecidos en dicho edificio, que fué propiedad de un sacerdote, que se deshizo de él por la mitad de lo que le había costado.»

Un periódico de París, *Le Ménestrel*, dió ayer una triste noticia. Hermaun Levy, el famoso maestro, el más hábil director de orquesta del mundo, en opinión de muchos y buenos aficionados, indudablemente el que mejor ha entendido e interpretado las sublimes creaciones de Beethoven y Wagner, ha perdido la razón en Munich, de cuyo teatro Real era director.

Levy estuvo en Madrid en la primavera de 1894 dirigiendo unos conciertos consagrados exclusivamente a los dos grandes maestros alemanes.

El público encontró muy justificada la universal fama del director ilustre, cuya desgracia será deplorada por todos los amantes del arte lírico.

### Acto salvaje

Hace pocos días acaba de fallarse en consejo de guerra en Argelia, un proceso instruido contra un oficial, un sargento y un cabo del ejército francés en aquella colonia, acusados de homicidio involuntario.

Se trataba de un infeliz soldado de cazadores, al cual se le sometió a los más horribles tormentos. Para que no abandonase la prevención se le condenó al original castigo de dejarlo descalzo, y como esto ocasionase resistencia, se dió principio al siguiente martirio.

En un tablado, se le sujetó de pies y manos, ligando ambas extremidades con una gruesa cadena, que no le permitía el menor movimiento. Como se lamentase de su situación, se le puso una mordaza de madera fuertemente atada, y como ni aun así se lograba su silencio, se ordenó meterle una piedra en la boca.

Así se logró su silencio eterno; pues la axfisia no se hizo esperar en aquel desventurado cazador. Tan repugnante y prolongada barbarie fué ejecutada con conocimiento por dicho oficial y clases de tropa, versando la discusión del consejo de guerra sobre si las mordazas estaban permitidas por el jefe del batallón; ó negado su uso por otras autoridades.

Lo curioso es que todos fueron absueltos.

## Ultimas notas

La única nota del día la dieron las conferencias que el señor ministro de la Guerra celebró con sus compañeros de Hacienda y Gobernación, las que fueron motivo de comentarios de todas clases, quizá todos sin fundamento.

El Sr. Azcárraga tiene decidido visitar en San Sebastián al Sr. Cánovas, y de cuyo viaje fué de lo que se habló en dichas conferencias. El ministro saldrá de Madrid el día 4, y permanecerá en San Sebastián ocho ó diez días a lo sumo.

Durante la estancia en San Sebastián del ministro de la Guerra, se encargará del despacho el subsecretario Sr. Muñoz Vargas.

Ayer regresó a Madrid el exministro señor Maura.

Refiriéndose a la operación de crédito proyectada, dice *El Tiempo*:

«El ministro de Ultramar emitirá pagarés ó delegaciones a seis meses fecha, por cargo de la Dirección general del Tesoro, a favor del Banco de París y de los Países Bajos, por valor de 50 millones en oro.»

Los pagarés (ó delegaciones) serán renovables a su vencimiento por otros seis meses, y se emitirán a medida que el ministro de Ultramar necesite situar fondos en el extranjero.

El ministerio de Ultramar depositará en las cajas del Banco de París y de los Países Bajos billetes hipotecarios de Cuba de la emisión de 1890, afectando en garantía de esta operación hasta la cantidad necesaria a dicho objeto.

En cuanto a los intereses, el Gobierno propone las mismas condiciones que para el préstamo contratado en 1892.

Las negociaciones continúan, y todavía no puede afirmarse que se realizará esta operación de crédito.»

Hoy regresará a San Sebastián el Sr. Cánovas del Castillo, que se halla en Biarritz.

Parece que el señor duque de Tetuán ha dicho que no tiene ninguna noticia, y que considera absurdos los rumores que han circulado respecto a que la tripulación del *Conde de Venadito* desembarcará en la Florida persiguiendo a los filibusteros, de cuyo suceso dieron cuenta los telegramas particulares.

En San Sebastián hay la impresión de que si el Sr. Romero Robledo continúa en el ministerio, será viviendo hasta Enero próximo en dicha capital, desde donde vendrá una vez por semana a Madrid para asistir a los Consejos de ministros.

## Diversiones

### Esclava

Varios estimados colegas piden, casi con lágrimas en los ojos, que una orden gubernativa decrete la clausura del popular teatro del pasado de San Ginés, fundando su justísima petición en la hecatombe que allí ocurriría en el desgraciado caso de un incendio.

Tenemos casi la evidencia de que el señor conde de Peña Ramiro no pondrá su mano pecadora sobre la libertad de los espectáculos públicos, ya por alguien proclamada; pero si el pueblo soberano se persuade del peligro que su soberanía y sus humanidades corren en aquel coliseo, para evitarlo; tiene en su mano el remedio, que no hay.

### La infantil

Anoche acudimos al teatro de la calle de Carretas con el propósito de asistir al estreno de *La brasileña*.

Nuestro gozo en un pozo.

El estreno anunciado para el sábado, suspendido aquel día, y señalado después para ayer, había sido nuevamente aplazado.

¿Por qué? ¿Qué se temía?

Quizás la empresa diría: «En martes ni te cases ni te embarques... ni estrenes obras refundidas.»

El estreno quedó aplazado para esta noche.

¿Definitivamente?

Ya en el local, cedimos a la tentación, y comprando una localidad, nos preparamos a ver *Dos canarios de café*.

Jamás aquellos artistas trabajaron más en carácter.

Barraycoa dice bien el verso, pero aquella voz nasal es insoponible. De escuela de canto aún no conoce la A. Notamos además que abusa demasiado de su confianza con el público.

La señorita Catalá es una tiple que tiene poca voz, pero tampoco sabe lo que tiene en la garganta. Canta como los pájaros en la huerta; porque si ¿Y diciendo? ¡Dios nos asista! No corta el verso, lo machetea sin compasión. Respira donde le parece, hace punto donde se cansa, y las reglas de la declamación son para ella las copias de calainos.

Y apropiado de coplas. Bien está el colorido, ¡pero no cargue usted tanto la mano de color!

¡Dios mío, qué dos canarios de café... cantante!

La afortunada Administración de Loterías de la calle de Alcalá, 43, ha pagado, entre otros, dos premios grandes del sorteo verificado antea-

yer. El administrador, D. Ramón Henar, remite billetes a provincias a cuantos los pidan, acompañando su importe, franco y certificado.

Sorteos del mes de Octubre: 1.º de 100 pesetas billetes; 2.º de 40; y 3.º de 30; divididos en decimos de 10, 4 y 3 pesetas respectivamente.

También remite billetes del sorteo de Navidad.

## Bolsa

FONDOS PÚBLICOS

DÍA 30

DÍA 1

Deuda perpét. a 4 0/0 int. .... 69.80 69.50

Idem id. pequeños (1891) .. 73.65 71.50

Idem id. fin corriente .. 69.85 69.05

Idem id. fin próximo .. 69.65 69.00

Nuevas series G y H (1891) .. 71.00 69.00

Deuda perpét. a 4 0/0 ext. (1891) .. 80.95 79.95

Idem id. pequeños (1891) .. 81.60 83.00

Nuevas series G y H (1891) .. 80.00 84.00

Deuda a 4 0/0 amortizable .. 82.75 82.00

Idem pequeños .. 82.80 82.30

Billetes de Cuba (1886) .. 101.00 99.90

Idem 1890, núms. 1 al 825.000 .. 88.90 88.00

Idem del Banco hipotecario .. 60.00 60.00

Cédulas hipot. al 5 0/0 .. 102.85 100.50

Idem al 4 0/0 .. 00.00 00.00

Acciones Banco de España .. 392.00 392.50

Compañía de Tabacos .. 193.50 193.50

METALES PRECIOSOS

Centenes antiguos .. 20.00 20.00

Idem nuevos .. 15.75 15.75

Oro antiguo .. 17.00 17.00

Nuevo .. 16.00 16.00

CAMBIO

Londres, a la vista .. 29.63 29.61

Idem a 3 días vista .. 00.00 00.00

París, a la vista .. 17.10 17.00

Idem a 8 días vista .. 00.00 00.00

Barcelona

Interior, 68.57

Exterior, 78.70

Amortizable, 81.27

Nortes, 24.25

Cúbas, 101.37

Nuevas, 89.40

Francias, 20.20

Oranes, 8.30

Colonial, 80.25

Paris

4 por 100 exterior, 68.23

3 por 100 francés, 102.01

5 por 100 italiano, 89.47

4 por 100 turco, 26.62



### Otra desgracia

#### Pérdida del crucero «Colón»

Ayer tarde comenzaron a circular tristes noticias respecto a una nueva desgracia.

Bien pronto se confirmaron los rumores. Un telegrama fechado ayer en la Habana dice:

«Anteanoche a las once el crucero de segunda clase *Colón*, varó en los arrecifes llamados *Los Colorados*, cerca del cayo de Buenavista.

El comandante declara que considera desgraciadamente inevitable la pérdida total del buque siendo inútiles todos sus esfuerzos hasta el momento en que tuvo que abandonarlo ayer mañana.

Este desastre resulta mitigado por el salvamento de toda la tripulación, que pudo arribar sin novedad a la playa de Mantua, cerca de Pinar del Río.»

La desgracia, por lo visto, no se cansa de perseguirnos y quiere poner a prueba el temple de alma del pueblo español.

\*\*\*

Los telegramas oficiales dicen así:

«Habana 1.º de Octubre. Desde el medio día de ayer estamos bajo la influencia de un ciclón. La lluvia es tan copiosa, que en diecinueve horas ha alcanzado la séptima parte del total de un año en la Habana.

El crucero de guerra *Colón* se ha perdido en los cayos de la costa de Mantua, provincia de Pinar del Río. Salvada la tripulación; sólo faltan tres marineros. Comunicaré detalles.—*Ardertus*»

«Habana 1.º—El crucero *Colón* ha varado en Cayos Colorados en la mañana del 29.

Se cree que el buque está perdido.

La tripulación salvada.—*Ardertus*»

\*\*\*

Según noticias particulares, la tripulación hizo durante toda la noche esfuerzos sobrehumanos para sacar el buque de la varada; pero viendo que sus trabajos eran inútiles, y considerando que la pérdida del barco era inevitable, el comandante se decidió a abandonarlo.

En la situación en que se hallaba el buque no cabía permanecer más tiempo en él, sin riesgo inminente de que perecieran todos.

Parece comprobado que el crucero *Cristóbal Colón* sufrió un temporal muy fuerte en el cabo San Antonio; que fué a buscar refugio en el golfo de Guadiana y que se vio arrastrado hasta la punta *Bajo Colorado*, donde varó en situación verdaderamente crítica.

Los Bajos de los *Colorados de Afuera*, que son once, se hallan en la costa meridional de la isla, cerca del faro Vorgas y debajo del gran bajo de Buena Esperanza.

Dichos colorados están muy próximos a la costa y a unos 60 kilómetros de Manzanillo.

Los bajos Colorados más conocidos en las cartas marítimas, son los que están en la costa Norte de la Vuelta Abajo, cerca del cabo de San Antonio.

Entre los bajos y la costa hay numerosos cayos, siendo el mayor de todos el de Buenavista, en cuyas inmediaciones ha varado el *Colón*.

\*\*\*

El crucero *Colón* fué construido en el arsenal de la Carraca y botado al agua el 23 de Enero de 1887.

Tiene un desplazamiento de 1.152 toneladas, y está armado de cuatro cañones de 12 centímetros, dos de 7, cuatro de tiro rápido y una ametralladora.

Su radio de acción es de 2.103 millas, y ocupaba el número 50 en el catálogo de nuestros buques.

Su casco medía 64 metros de eslora, 9.477 de manga, 4,83 de puntal y 462 de calado máximo.

Tenia fuerza de 1.500 caballos y su velocidad máxima era de 13'60.

Sus últimos servicios los había prestado en la América del Sur, asistiendo, para defender los intereses españoles, al bombardeo de Río Janeiro.

El hecho de haber varado en un arrecife hace temer, y con razón, que el barco se pierda, pues sabido es que los arrecifes son de piedra, de masas coralinas ó de constitución madreporica, y en cualquiera de estos casos, los buques sufren mayores averías por el choque y quedan más fuertemente sujetos, dando lugar a que el empuje de las olas los destruyan antes de poderlos sacar a flote.

Un telegrama particular dice que faltan tres marineros de la tripulación. No se sabe si se ahogaron ó lograron salvarse.

Recuérdanse más de 20 siniestros ocurridos en el mismo lugar, entre otros el naufragio del barco de guerra *Bazan*, el del vapor americano *William Howes*, el de la barca rusa *Tendorus*, el del bergantín español *Julian* y el del pailebot americano *C. W. Lewis*.

### LA GUERRA EN CUBA

#### Varios encuentros

Habana 1.º Octubre.—El teniente coronel de Soria batió al enemigo, después de dos horas de fuego, cogiéndole once caballos y monturas.

El comandante del mismo regimiento con 200 hombres, batió otra partida causándole siete muertos y cogiéndola 13 caballos.

Por nuestra parte sin novedad.

Según noticias, el enemigo lleva 20 heridos.

El comandante Blanco sorprendió al enemigo, causándole dos muertos.—*Ardertus*.

#### Telegrama de «El Liberal»

Habana 30.—Los Sres. Tamayo, Bravo, Bethancourt y Fajardo, presos en Santiago de Cuba, saldrán para Ceuta a bordo del vapor correo *Montevideo*.

Está comprobado que no han muerto ni el famoso guerrillero Lolo Benítez, ni el cabecilla Maceo.

Lolo Benítez, mejorado de la enfermedad que ha sufrido, sigue en Vegetitas.

José Maceo continúa al frente de su partida, evolucionando en el Departamento Oriental.

Los insurrectos intentaron volar el puente de Manacas.

Lo impidió la columna del capitán Salvá, quien, persiguiendo a los rebeldes, encontró ciento diez cartuchos de dinamita.

Esto indica cuáles eran los propósitos siniestros que los insurrectos hubieran realizado, de no impedirlo la afortunada persecución del capitán Salvá.

#### Un meeting filibustero

En Chicago, a ciencia y paciencia del gobierno norteamericano, se verificó anteayer un gran meeting en favor del reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos cubanos.

El alcalde, el propio alcalde de Chicago, monsieur Swift, presidió la reunión principal.

Las secciones restantes del meeting las presidieron personas muy notables y de gran influencia en la localidad.

Se leyeron muchos telegramas y mensajes de adhesión y simpatía. Uno del gobernador de Illinois y varios de senadores.

Se leyó también una carta del secretario del partido revolucionario de Cuba. Fué recibida con gran entusiasmo.

Se tomaron varios acuerdos ensalzando la lucha de Cuba por su independencia.

Después la prensa dió gran publicidad al meeting, y esta es la hora en que no se ha enterado el gobierno yankee, que en eso de no enterarse de lo que no quiere se parece a nuestro gran Sagasta.

Y siga la campaña de difamación contra España.

#### Otra expedición

De una carta de Nueva York, que publica *El Liberal*, son los siguientes párrafos:

«Se está preparando para hacerse a la mar otra expedición filibustera en la costa Sur de la Florida. Parte estaba embarcada en la goleta *Lark*, y en el momento de hacer rumbo para Cuba, desde Cayo Pino, fué apresado el buque por un vapor del resguardo y conducido a Cayo Hueso. Como parece, no se encontraron armas a bordo; los prisioneros fueron puestos en libertad por el comisionado federal; pero la goleta queda detenida por el administrador de la Aduana y multado el patrón en 500 pesos.

Los preparativos de esta expedición, para la cual se habían fletado varias goletas, los conocía el ministro de España, por despachos de nuestros consules en la Florida, y comunicó estos informes al departamento de Estado, de donde se han expedido nuevas órdenes a las autoridades federales para que estén al acecho; pero esto no es más que para cubrir el expediente, y esta expedición desembarcará en Cuba, como todas las demás. Ayer mismo se me presentó en mi oficina un *reporter* de un periódico local para decirme que a él le consta que aquí, en Nueva York, se está organizando otra expedición.

#### Telegrama de «El Imparcial»

Con fecha de ayer recibió el siguiente: «Acaba de recibirse noticia de un nuevo hecho de armas glorioso para nuestros soldados, ocurrida en el departamento oriental, donde ha de algunos días que no había ocurrido encuentro alguno con los insurrectos.

Con motivo de algunas confidencias, se dió orden para que una sección de infantería practicara un reconocimiento por las inmediaciones de Maniabon, costeando el llamado Puerto Padre, donde desembocan algunos riachuelos, para perseguir una partida de insurrectos que recorría aquella comarca.

El día 22 salieron para Puerto Padre 32 soldados del primer batallón peninsular al mando del segundo teniente D. Ricardo Sesma y Fernández, procedente del regimiento de Cuenca, de guarnición en Madrid.

Durante el reconocimiento, la partida que manda el cabecilla Guerra, con 200 insurrectos, intentó sorprender a la columna preparándola una emboscada.

El teniente Sr. Sesma pudo evitar la sorpresa con una pericia poco común a sus años, y se batió con gran valor.

Al frente de los 32 soldados rechazó el ataque de la partida, que hubo de refugiarse y hacerse fuerte en una casa.

Nuestros soldados continuaron la lucha, y aunque en posición desventajosa y en número seis veces menor que el de los insurrectos, lograron desalojar a éstos de su posición, apoderándose de la casa.

El enemigo tuvo un muerto y dos heridos graves. Nuestras fuerzas un soldado muerto y otro herido.

Además consiguió el Sr. Sesma rescatar once campesinos que los insurrectos llevaban presos por no ayudar a fomentar la insurrección.

El joven y bravo teniente es casi un niño, recién salido de la Academia general, pues cuenta poco más de un año en el servicio. Fué promovido a segundo teniente en 10 de Julio de 1894.

Se asegura por noticias particulares que es grave la herida que sufrió el cabecilla Serafín Sánchez en el combate que libró el día 24 en el Potrero de Las Varas.

Saben los insurrectos que en Santa Clara están operando varias columnas relativamente pequeñas con el fin de ahogar pronto la insurrección en dicha provincia.

Para contrarrestar este plan ó para llamar la atención de nuestras tropas, con fines que se desconocen, se ha dado la orden entre las diversas partidas que recorren la provincia citada de reconstruir todas las fuerzas posibles en el distrito de Sancti-Spiritus.

Se asegura que esto obedezca á órdenes comunicadas por el famoso cabecilla Máximo Gómez, quien ha anunciado que irá a reunirse con ellos en breve y se le espera de un momento á otro.

El general en jefe tiene noticia de estos trabajos y procurará desbaratar los propósitos de los insurrectos.

#### Rasgo de patriotismo

Varios empleados de la Habana han dirigido una carta en los periódicos los que disfruten haberes del Estado, provincia ó Municipio y no pertenecan á ningún instituto armado, tomando por lema las siguientes frases de un discurso del señor general Martínez Campos:

«Aquí tenemos que huir de distinciones y ser muy españoles, eso sí, pero revelar el españolismo en los hechos y no en las palabras.»

En el escrito se propone: «Ceder cada mes un día de haber durante el tiempo mínimo de un año ó máximo que requieran las circunstancias para que el insigne general premie, aparte de hacerlo la patria, á todos los inutilizados en campaña, y socorra á las familias pobres de los fallecidos en el campo de batalla á consecuencia de heridas y enfermedades propias de los azares de esta guerra y del clima.»

Merecen aplauso los autores de esta idea, pero, por nuestra parte, creemos que además, como ya indicamos en otra ocasión, debe derogarse desde luego la Real orden dictada para tiempo de paz que prohíbe á los empleados del Estado servir en los cuerpos de voluntarios.

Tal prohibición entendemos que debe ser reemplazada por una recomendación oficial los que perciben sueldo del Estado para ingresar en las filas del benemérito instituto.

#### Varias noticias

A consecuencia de un violento temporal que se ha desencadenado en la Habana, se ha ordenado que se aplaque la salida del vapor correo *Montevideo*, que debía conducir á la Península las personas detenidas en Santiago de Cuba por simpatizar con la insurrección.

El puerto está cerrado á causa del mal tiempo.

Varios guajiros que han llegado del campo á la Habana afirman que el cabecilla Roloff está bastante enfermo, padeciendo una disenteria aguda que alarma á sus parciales.

Los correos *Montevideo*, *Panamá* y *Baldomero Iglesias*, suspendieron también ayer su salida á causa del temporal.

Se encuentran en la cárcel de Cádiz los hermanos filibusteros Rubicundo y Casimiro Llorente Torres.

Ambos van desterrados á Ceuta, y protestan de su inocencia diciendo que cuando las tropas los cogieron, en los alrededores de Manzanillo, se ocupaban en cultivar tierra, siendo ajenos á la campaña.

Ambos hermanos son jóvenes.

El vapor *San Fernando* llegó anteayer á Montevideo con objeto de embarcar al resto de voluntarios alistados allí y en Buenos Aires para ir á Cuba.

Un telegrama de última hora anuncia la salida de la Habana del *Montevideo*, que estuvo detenido, según noticias anteriores, por causa del temporal.

Dicho vapor-correo conduce, en concepto de deportados y con destino á Ceuta, los autonomistas Sres. Tamayo, Bravo, Bethancourt y Fajardo, importantes personalidades detenidas en Santiago de Cuba hace días.

Ha muerto, víctima de la fiebre amarilla, el primer teniente de artillería D. Francisco Bettarini y Muñoz.

### Una explosión

En una fundición situada en la calle de Palos de Moguer, y en la que hace poco tiempo hubo un incendio, ocurrió ayer tarde una explosión en el horno, que se supone producida por una bomba, y que ocasionó la muerte de un operario, llamado Barba, que ha quedado horriblemente mutilado.

También resultaron con heridas leves otros dos obreros.

El Juzgado de instrucción de guardia y otras autoridades entienden en el asunto.

En la caldera de dicha fundición acostumbraban á arrojar trozos de hierro viejo y entre éstos algunas balas de cañón, para lo cual, como es consiguiente, procuraban quitarlas la pólvora que pudieran contener.

Parece ser que hace unos ocho meses compraron en el Rastro cien mil kilogramos de hierro viejo, y entre éste diferentes bombas y balas de cañón.

En otras ocasiones ocurrieron hechos semejantes al de ayer, aunque, afortunadamente, sin producir los lamentables resultados de dicha explosión.

El Juzgado recogió una bala de igual calibre que la que produjo la muerte del desdichado operario Hilario. Este era casado, de treinta y ocho años de edad y deja dos hijos de pocos años.

#### CONSEJO DE ADUANAS

Celebró ayer, bajo la presidencia del ministro de Hacienda, su primera sesión el Consejo de Aduanas y Aranceles, recientemente creado.

El Sr. Navarro Reverter pronunció un discurso acerca de la historia de la junta de aranceles y valoraciones, y de las razones que han motivado su conversión en el actual consejo, para responder á todos los trabajos importantísimos

que al presente le están encomendados en lo relativo al comercio exterior é interior, tratados, aranceles, transportes, etc., sobre todos los cuales ha de informar al gobierno.

Hicieron después uso de la palabra el presidente del Consejo Sr. García Barzanallana, y los vicepresidentes Sres. Alvarez y Villaverde, mostrándose dispuestos á secundarle con empeño en cuanto dependa de cada uno.

El señor ministro de Hacienda levantó la sesión, después de excitar á todas las secciones á que comiencen inmediatamente sus trabajos y particularmente el informe sobre los certificados de origen que han de comenzar á regir en 1.º de Noviembre.

### Apertura de curso

Bajo la presidencia del señor ministro de Fomento se verificó ayer el solemne acto de la apertura de curso de 1895-96.

El discurso inaugural se hallaba á cargo del sabio profesor de Ciencias D. Manuel Antón y Ferrándiz.

*Razas y naciones de Europa* se titula el eruditísimo trabajo del Sr. Antón.

Desde sus primeros años ha consagrado Antón Ferrándiz todos sus actos á la investigación y estudio de la antropología en general y muy especialmente en la parte referente á España, donde ha señalado el primero la existencia de la raza de Cromagnon.

Empieza el docto catedrático su discurso, con un alarde de modestia muy de apreciar en quien vale tanto.

Renunciando después á exponer por cuenta propia alguna investigación que fuera producto de su competencia científica, hace una exposición detallada y erudita de lo que pudiera muy bien llamarse el fundamento de la novísima ciencia antropológica desde sus tiempos primitivos.

Apunta el Sr. Antón Ferrándiz el estado de la famosa *Controversia Arya*; cita las opiniones de numerosos antropólogos acerca del origen del tronco arya, que los autores colocan en las elevadas mesetas del Pálar.

Sostiene el carácter mogólico de las razas primitivas de Europa, y considera dividido este continente en tres regiones paralelas con caracteres especiales conservados á través de los siglos á pesar de los repetidos cruzamientos.

De dichas regiones, la septentrional abunda en ejemplares de la raza teuto-escandinava; corpulenta, de estatura elevada, pelo claro, rubio ó amarillento, cabeza alargada, nariz prominente, ojos azules y temperamento melancólico y grave.

En la región central domina una sola raza, la celto-eslava, ó mejor ligura-eslava, de tipo braquicefalo, cara cuadrada, pelo oscuro ó castaño, estatura mediana, el tórax extenso, la complexión recia y el humor vivo y alegre.

En la zona meridional ó mediterránea distingue el sabio catedrático dos tipos frecuentes: uno, que él llama raza libio-ibérica, de buena estatura, dolicocefalia moderada, cara de óvalo con los pómulos un tanto acentuados, nariz recta y algo prolongada, ojos pardos, bien puesto de hombros, un poco angosto de caderas y de genio franco y resuelto; y un segundo tipo que corresponde á la raza semita de los lingüistas y syro-árabe de Prichar, pequeño, dolicocefalo y dolicocefalo, de nariz aguileña, ojos grandes y oscuros, fino de miembros y de carácter suspicaz, inquieto y nervioso.

Añade el Sr. Antón Ferrándiz en su discurso que la raza que él denomina libio-ibérica vive con ejemplares de pura sangre en toda la cordillera cantábrica, desde el Pirineo á Galicia, y más ó menos mezclada en toda nuestra Península, la Italia y Grecia antigua.

Más allá, en el Asia menor, se pierde, para ser reemplazada por sangre syro-árabe, que la penetra y la inunda además en toda la región mediterránea.

Parece como si avanzando la última desde el Oriente y desde el Occidente la otra, por ambas orillas del mar, se compenetrasen hasta confundirse.

En el boceto de estudio de las naciones que hace el docto catedrático de Ciencias, adviértese una riqueza de observación y una abundancia de datos interesantísimos tal, que el estudio cabal, y el juicio completo, y el encomio razonado de ellos, tarea es superior á lo que la ocasión presente y la insuficiencia del tiempo permiten en este lugar.

El Sr. Antón Ferrándiz concluye su discurso con las siguientes palabras:

«Es innegable la influencia de la raza en el carácter y naturaleza de las nacionalidades. Las acertadas observaciones de Taylor son incontestables en cuanto atañe al género de religión en cada una de las grandes razas europeas; pero toda la constitución íntima de los pueblos nos revela diferencias étnicas en el derecho y en la política, que seguramente pueden ser y son modificadas por la educación y la cultura. Así, la aristocracia y la jerarquía ingénita en los teuto-escandinavos, guerreros y conquistadores; el individualismo y la democracia, que arrastran al libio-ibérico á la revuelta y al separatismo, y la sociabilidad y el espíritu utilitario, que convierte en imperio así las repúblicas como las monarquías de la raza celto-eslava. De sobre se sabe que las excepciones no faltan; pero notemos las complejas condiciones de existencia y de educación á que un pueblo está sometido y las compenetraciones íntimas que modifican sus elementos étnicos.»

«A la hora presente la Antropología se siente con elementos de vida suficientes para buscar la constitución de las razas históricas en la evolución de las prehistóricas, y Broca y Hamy encontraron ya relaciones estrechas entre los Bascos y la raza de Cromagnon, representada actualmente por los Guanches, tan perfectamente estudiados por mi maestro Mr. Verneau; Virchow enlaza, mediante ciertos cráneos frisonos el civilizado germano con el salvaje de Neanderthal, y Quatrefages y Thurnam determinan las formas mogoloides, japonesas y finesas en pueblos braquicefalos de Francia é Inglaterra. A su vez, un buen golpe de lingüistas, siguiendo á Grimm, buscan y encuentran relaciones evolutivas entre la aglutinación de los idiomas ugro-fineses y la flexión de arayos y no cabe



de «asesinato frustrado», ocurrido anteayer en Llagostera.

No quisimos ocuparnos de él, hasta conocer el oportuno parte oficial, para poder corroborar la exactitud de nuestros informes.

Más, como quiera que hoy, al mediodía, no se había registrado aún en el Gobierno civil ninguna comunicación referente a dicho suceso, damos la noticia, no sin consignar previamente que estamos dispuestos a rectificar cualquiera inexactitud en que involuntariamente pudiéramos incurrir.

Menudean en Llagostera—nos dice nuestro comunicante—los atropellos hasta el extremo de que en la noche de anteayer saliendo de la Casa Consistorial el vecino de aquella Vicente Quintana que había ido a reclamar verbalmente contra la cuota que se le ha impuesto en el reparto de consumos, después de llevado a efecto su cometido se retiraba a su casa, a eso de las siete y media de la noche, aproximadamente, cuando al pasar por el sitio llamado «Costa de Madreny» le salió al encuentro agrediendo brutalmente el vecino de la misma Jaime Palahí Sastré.

Gracias a los gritos de auxilio que el Quintana profirió se debe su salvación, pues precisamente se trata de un hombre anciano, sordo y de constitución débil, acometido por un joven robusto en todo el vigor de la fuerza.

Se presentó después de la agresión el Quintana a la propia Casa Consistorial llena la cara de sangre que manaba de diferentes heridas que tenía en la cara y muchas contusiones en el pecho y costados.

Se hallaba presente una pareja de la Guardia civil que procedió en seguida a la detención del Palahí y puesto a la disposición del señor juez municipal resultó ser don José Coris Corominas el que actuaba en aquel día, y por cierto pariente del Palahí.

Mediante recibo a la pareja que practicó la detención, el señor citado le dejó en libertad.

Se ha recibido hoy en el gobierno civil un telegrama del subsecretario de la Gobernación concebido en estos términos: «Partes notoria-

mente comprometidos por declaración del cólera en Tetuan en R. O. 28 Septiembre último, Gaceta del 29 han de ser considerados tan solo los de Marruecos.

Sírvase V. S. comunicarlo sin pérdida de momento a los Directores de Sanidad marítima en el territorio de su mando.

Las operaciones de la vendimia están a punto de terminar como era prever; la cosecha, perjudicada noblemente por la falta de lluvia y agotada en varios puntos por el pedrisco, ha sido poco abundante, y casi nula en los terrenos que además de haber sufrido estas plagas, están invadidos por la filoxera.

Con motivo de ser hoy el santo del Rey abuelo don Francisco de Asís las tropas han vestido de gala y ha ondeado el pabellón nacional en los edificios públicos.

Se halla gravemente enferma en Madrid la señorita doña Teresa Weyler, hija del digno capitán general de este distrito. Con este motivo ha marchado a la corte el hermano de aquella, don Fernando, y es probable que mañana salga también el general Weyler.

Mucho celebráramos tener noticia del pronto y completo restablecimiento de la distinguida enferma.

Según parece, y a consecuencia de repetidas denuncias que ha tenido la policía, el jefe de vigilancia de Barcelona señor Freixa va a emprender una enérgica campaña contra unas sociedades tituladas de crédito que se dedican a préstamos usurarios y con ello estafan a los imponentes cantidades de consideración, desapareciendo, cual otra Doña Aldomera, pero sin dejar rastro, con el dinero de los imponentes.

El Nuevo Mundo de esta semana contiene los siguientes asuntos:

«La despedida del soldado precioso cuadro de Azrial; la Infanta Isabel en la Granja, una excursión a Siete Ríos; romería leonesa de Nuestra señora del Camino, vistas fotográficas; retrato del infortunado médico del Barciztegui; cuatro retratos de Pasteur; gran cuadro de Monleón sobre el ataque en Cuba contra un convoy fluvial, etc.»

El programa de las piezas que la música de Guipúzcoa ha de ejecutar en el paseo de la Rambla mañana sábado de 9 a 11 de la noche, es el siguiente:

Paso-doble.  
«Teresa», Vals Español.  
«Ondalina», Polka.  
«Alborada Gallega».  
2.º Patpurri de Zarzuelas.  
«Agiaco y Cucupe», Cubano.  
Paso-doble.

## NOTICIAS TELEGRÁFICAS

Madrid 4.

El 6 del actual se reunirá la plana mayor de los republicanos progresistas para tratar de asuntos que interesan al partido.

—Dícese que el ministro de Marina ha presentado la dimisión que ha fundado en motivos de delicadeza exagerada.

—Un telegrama de Nueva York dice que a 18 kilómetros de Cienfuegos, junto a la desembocadura del Río San Juan, ha tomado tierra una expedición filibustera.

Añade el telegrama que la expedición logró unirse en seguida a las partidas de Roloff y que pudo desembarcar 2,500 fusiles y gran cantidad de municiones.

—El representante de los Bancos de París y de los Países Bajos ha conferenciado con el señor Canovas sobre la operación de Tesorería.

Este representante ha salido ya de San Sebastián para Madrid a conferenciar con el señor Navarro Reverter.

—Desde Londres comunican que el temporal reinante anoche en las costas de Inglaterra ha sido horroroso.

Hay noticias hasta ahora en aquella capital de 46 naufragios figurando entre los buques perdidos 19 vapores y varios barcos de vela de gran porte.

Tiéñense noticias además de que a consecuencia del temporal han perecido ahogadas 13 personas.

El viento era violentísimo y ha causado grandes daños en tierra.

—El general Azcárraga ha salido para San Sebastián. Le despidieron en la estación casi todos los oficiales del ministerio de la Guerra y muchos amigos particulares.

Al marchar el general deja completamente arreglado el envío de los 25,000 hombres.

Ha dispuesto que cuanto antes empiecen el servicio los oficiales que de la reserva gratuita pasan a la retribuida, y que son en número de 161.

—Según informes, el Consejo del Banco de España rechazó por unanimidad el proyecto que se sometió a su examen, gestionando con el Banco de París, gracias al cual, como es sabido, se facilitan al Gobierno por el plazo de seis meses veinticinco millones de francos, con el compromiso de facilitar veinticinco millones más.

Dícese además que se disponía el Banco a ofrecer al Gobierno los recursos en oro que considerara necesarios, en condiciones algo más favorables que el Banco de París, y estas proposiciones no han sido admitidas.

—El señor Mella ha negado rotundamente que se proponga ingresar en el partido conservador.

—Se ha dispuesto que el cargo de oficial de almacén de cada batallón destinado a Cuba sea desempeñado por un capitán.

Anoche llegó a San Sebastián el Rey don Carlos de Portugal.

El tren que le conducía llegó a su destino con gran retraso.

En la estación aguardaban al Rey de Portugal el señor Canovas del Castillo y todo el mundo oficial residente allí.

Imp. de EL CORREO DE GERONA.

## SECCION DE ANUNCIOS

# Elixir Estomacal DE SAIZ DE CARLOS

CURACION SEGURA DEL 98 por 100 DE LOS ENFERMOS CRÓNICOS DEL ESTOMAGO E INTESTINOS

De cuántos medicamentos se preparan para las enfermedades del Estomago e Intestinos, el único que positivamente cura es nuestro Elixir Estomacal; hace desaparecer en pocos días el dolor de estomago, ardor, acidez, vómitos, inapetencia, diarreas, etc., etc., curando la úlcera del estomago, las dispepsias, gastralgias y catarrros intestinales; favorece la secreción del jugo gástrico, normaliza las digestiones difíciles y es un tónico tan poderoso que los enfermos crónicos que lo toman, a los ocho o diez días notan más agilidad, aumento de fuerzas y de apetito, siendo muchísimos los que han obtenido una completa curación después de veinticinco años de sufrimientos.

Precio de la botella, 5 pesetas en las principales farmacias de España. En Madrid, Serrano, 30, farmacia de Saiz de Carlos. En Barcelona, Dr. Andreu, Uriach y Compañía y principales boticas. En Gerona, farmacia del Dr. Pérez Xitra.

### MEDICAMENTOS AGREDITADOS

recomendados por la ciencia médica.

JARABE DE HIPOFOSFITO «GIMBERNAT»

El mejor de los tónicos reconstruyentes conocidos, abre el apetito, cura la anemia, clorosis (dolores pálidos), enfermedades medulares, histerismo, insomnio, de efectos sorprendentes en las convalecencias, frasco 20 reales.

VINO RESTAURADOR «GIMBERNAT»

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que es el Restaurador por excelencia para combatir el escrofismo, tumores fríos, raquitismo, caries de los huesos, ginefatismo, tisis, debilidades nativas o adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad o falta de nutrición. Es de gusto agradable, de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer, frasco 22 reales.

VINO DE NUEZ DE KOLA «GIMBERNAT»

Considerado como poderoso alimento de shortly, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y desportador de todo organismo empobrecido, precio 8 reales.

VENTA AL POR MAYOR en FARMACIA DEL AUTOR

Conde del Asalto, 14. — Barcelona

Detall en todas las Farmacias.

# MAQUINAS AGRICOLAS VINICOLAS E INDUSTRIALES

## Moratona Genis

Y COMPAÑIA

Barcelona.—53, PRINCESA, 53.—Barcelona

### LOS FABRICANTES DE CEMENTO

Ofrecemos los Molinos de bolas, trituradores y Pasadores de MOREL, privilegiados, cuyo funcionamiento está dando los más brillantes resultados.

### LOS LABRADORES

Trilladoras, segadoras, aventadoras, separadoras de granos, desgranadoras de maíz, etcétera, etcétera.

## THE EQUITABLE LIFE ASSURANCE

SOCIETY OF THE UNITED STATES (LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS)

### LA COMPANIA MAS SOLIDA Y PODEROSA

DE SEGUROS DE VIDA DEL MUNDO

La que tiene mayor sobrante, más ingreso anual por primas y mayor cartera de seguros.

OFICINA Y DIRECCION GRAL. PARA ESPAÑA

(Palacio de su propiedad)

MADRID: CALLE DE ALCALA Y SEVILLA

DELEGACION DE LA PROVINCIA

ENRIQUE DEPEL, PLATERIA, 5, 2.º — Gerona

Condiciones ventajosas a los agentes que trabajan con éxito.

## GRANDES ESTABLECIMIENTOS DE MUSICA

INSTRUMENTOS, PIANOS Y HARMONIUMS

LOS MAS ECONOMICOS Y MEJOR SURTIDO EN SU CLASE

DEPOSITO ESPECIAL DE INSTRUMENTOS

DE BUFFET, LEFEVRE, BESSON Y COURTOIS

Juan Ayné Fernando VIII, 51, 3.º B. Call 22.—BARCELONA

Sucursal en Tarragona Rambla de San Juan 46

Taller de reparaciones—PRECIOS ECONOMICOS.

<b>IGNACIO</b> PARA SUS NUMEROSOS PARTICULARES LE TRANSFERIRÁ LA CALLE DE LA FORNA NÚMERO 9, ENTRESUELO.
<b>Adroher y Ramoia</b> PINTORES Calle del Peligro, 2 — GERONA
<b>BRAGUERO</b> (CORREDA) ZAPATERIA Calle de la Paja, núm. 17, cerradero.
<b>J. Massacuer</b> Calle de la Plateria, 30. GERONA.
<b>SALVIO CAMÓS</b> Pintor y empapelador 5. Calle de Ciudadanos, 5 — GERONA —